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Hoy sábado 2 de julio comienza el
verano y con merosas actividades
para el esparcimiento de la familia cubana.
En la cabecera provincial se desarrollarán
al unísono acciones para
celebrar el inicio de esta etapa.

Durante la jornada, podrá disfrutar de la
apertura del verano en el paseo marítimo
de la Alameda. En esta área se presentarán
agrupaciones folclóricas y proyectos
infantiles. Los amantes del deporte
tendrán activa la cancha y el gimnasio
biosaludable, con juegos de mesa
incluidos. La oferta gastronómica de esta
zona estará en las unidades La Patana y el
Restaurante Náutico.

El Parque de los Sueños es otra de las
instalaciones que abre sus puertas para
conmemorar la fecha, con ofertas
especiales para los más pequeños que
incluyen juegos de participación,
animación con payasos y la conga infantil,
además del acceso a los equipos de juego y
las piscinas.

Otro de los parques citadinos para
compartir este inicio de la etapa estival es
el “Abel Santamaría”, esta vez con una
Feria de Bienestar Animal, que promueve
la adopción responsable. En este espacio
s e r e a l i z a r á n c o n c u r s o s , s e
comercializarán utensilios para las
mascotas y se exhibirán animales
amaestrados.

En áreas como Plaza de Marte tendrán

lugar actividades recreativas que incluyen
la presentación de proyectos culturales,
competencias de judo y peñas deportivas.
Por otra parte, en Trocha y Carretera del
Morro, además de la habitual música
grabada, habrá un concierto de la
reconocida agrupación musical Los
Karachi.

La Avenida Garzón se vestirá de fiesta
para diversificar su oferta de verano.
Desde horas tempranas se presentarán

actividades culturales y podrá disfrutarse
del desfile de NacionalidadesAfricanas.

En esta ruta se encuentra además el área
Parque 20 de Mayo, que recibirá
promotores culturales y de arte con un
amplio programa. En do
Agropecuario, Acopio comercializará

productos y, en el espacio del
conocido 18 Plantas, estará activo el
Karaoke Juvenil y la gustada Década
Prodigiosa.

Durante el horario nocturno estarán
habilitadas estas áreas para la popular
Noche Santiaguera, que tendrá su
programación habitual con ofertas de
productos y servicios para el pueblo.

Estas actividades que se celebran hoy
inauguran la esperada etapa estival. A lo
largo de estos meses tendrán lugar otras
e n p o s d e l a r e c r e a c i ó n y e l
esparcimiento, para el disfrute de este
verano con todos.

este nu

varias recreativas

la zona del Merca

varios

El Buró Ejecutivo del Comité Provincial
del Partido acordó otorgar al municipio de
Santiago de Cuba la sede del acto provin-
cial por el 69 Aniversario del asalto a los
cuarteles Moncada y Carlos Manuel de
Céspedes el próximo 26 de Julio.

La decisión tuvo en cuenta el esfuerzo
realizado por este municipio en los
ámbitos económico, político y social, con
resultados positivos en sectores como la
Educación, el Deporte, y la Cultura, entre
estos se destacan los de las pruebas de
ingreso a la Educación Superior; en el
Deporte obtuvo el Primer Lugar en los
Juegos Nacionales Pioneriles.

En la Cultura, es de significar la condi-
ción de Ciudad creativa en la música,
otorgada por la Unesco a Santiago de Cuba,
lo que constituye un reconocimiento a la
preservación de los valores identitarios y
culturales del pueblo santiaguero.

Al igual que los demás municipios de la
provincia realizó una intensa labor en el

enfrentamiento a la Covid-19, logrando
que el 99,5% de la población recibiera el
esquema completo de vacunación inclu-
yendo su segunda dosis de refuerzo.

Aun en las difíciles condiciones econó-
micas por la que atravesamos, el municipio
está inmerso en el mejoramiento de
instituciones sociales, así como de la
imagen de la ciudad, revitalizando parques
infantiles, vallas, monumentos, lumina-
rias, viales, áreas verdes; también en la
transformación de barrios como Rajayoga,
Pastorita, El Cristo y otros como el Consejo
Popular Agüero-Mar Verde, en proceso de
transformación en la actualidad.

En cuanto a la producción de alimentos
vale destacar la participación popular en
movilizaciones hacia actividades producti-
vas, así como el apoyo a los polos producti-
vos de la provincia, sobresaliendo Laguna
Blanca, lo que ha propiciado el sobrecum-
plimiento de los planes previstos en la
siembra de cultivos varios.

Como en toda la provincia desarrolló un
masivo y patriótico desfile por el 1ro de
Mayo, muestra del compromiso del pueblo
santiaguero con la Revolución; siendo
además protagonista de celebraciones de
importantes fechas y acontecimientos
históricos, con la participación activa y
entusiasta del pueblo y de manera especial
de los jóvenes.

Al reconocer al municipio de Santiago de
Cuba, a su vez el Buró Ejecutivo hace
extensivo un sentido reconocimiento a
todo el pueblo santiaguero, que se ha
crecido ante las adversidades y ha protago-
nizado una de las más hermosas páginas de
heroísmo y consagración en defensa de los
valores y de nuestra colosal obra de justicia
frente a la continua agresión imperialista.

Por todas estas razones, convocamos a
conmemorar el Día de la Rebeldía
Nacional con el más alto espíritu revolu-
cionario y patriótico, en estrecha unidad

Este 26 de Julio constituirá una ocasión
para continuar impulsando las principa-
les prioridades de la provincia en el orden
económico y social, con vistas a la
celebración el próximo año del 70
aniversario de esta gesta heroica, entre
estas: la producción de alimentos, el
programa cañero azucarero, la recupera-
ción de las capacidades de generación
eléctrica, las transformaciones en los
barrios y comunidades, la construcción
de viviendas y el desarrollo de los
programas sociales como parte de la
implementación de las ideas, conceptos y
directrices del 8vo Congreso del Partido y
la estrategia económica y social de la
provincia.

Será además la oportunidad de ratificar-
les una vez más a Fidel, a Raúl y a Díaz-
Canel que en Santiago de Cuba, a la
Revolución siempre le esperará la
victoria porque ¡Santiago es Santiago y
con el esfuerzo de todos Venceremos!en torno al Partido.

Anyel Mora Cabrera

Municipio de Santiago de Cuba
sede del Acto Provincial

Ya comenzó el Verano



El Comandante del Ejército Rebelde José
Ramón Machado Ventura, evaluó la marcha
de los programas de plantas medicinales y de
producción de Medicina Natural y Tradicional
en la provincia de Santiago de Cuba, durante
una visita de trabajo que concluyó en la Planta
de Bioproductos Naturales de la Unidad
Empresarial de Base Labiofam.

En la planta de Bioproductos ubicada en
Songo-La Maya, Machado Ventura visitó el
alacranario donde son criados los arácnidos
para la extracción de la toxina que es usada en
la elaboración del Vidatox, producto homeo-
pático de aceptación popular probado como
terapia para varias afecciones inflamatorias y
oncológicas.

Posteriormente recorrió el interior del local
donde elaboran los bioproductos e indagó
sobre la disponibilidad de materias primas,
envases, la calidad y productividad de las
tecnologías que son utilizadas.

Luego de conocer que entre los proveedores
de medios de producción está la Empresa de

Equipos Médicos (Retomed), valoró como
positivo el vínculo entre las entidades.

Finalmente el Dr. Machado Ventura inter-
cambió con los responsables de la cadena
productiva que incluye el Sistema de la
Agricultura en la siembra, cosecha y comercia-
lización de biomasa de diversas especies,
Comercio Interior, Labiofam, la red de
laboratorios de la Empresa de Farmacias y
ópticas. Evaluó, además, temas como la
recuperación de envases deficitarios en el país
y la calidad de la presentación de los medica-
mentos, que más allá de alternativas ante la
necesidad, se han ganado la aceptación por sus
efectos positivos para la salud.
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Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban

@nauta.cu

Santiago
en las Noticias

Lupe, Idalmis y María Elena

UN saludo para mis seguidores, les digo que hoy
comienza oficialmente la etapa veraniega y aunque
sabemos las condiciones difíciles por las que atraviesa
el país, se han preparado actividades para la familia
cubana; quienes salgan de casa podrán de
propuestas recreativas para todos los gustos, ¡ah! y
hay dos lugares preferidos de la grey infantil que se
vestirán de largo este 2 de julio, el Parque de los
Sueños y el Zoológico santiaguero. pero
con cordura y sean disciplinados, principalmente en
las zonas de playas y ríos, para que esta etapa de
esparcimiento sea totalmente feliz…

THAIYANA Basconcelos Castillo, vive en Moncada #45, Alto Songo,
municipio de Songo-La Maya, dice: “Tengo derecho a una propiedad que a mi
nombre , ubicada en Calle 8 #152-A, entre 5 y 7, reparto Vista
Alegre, con el dictamen del Tribunal Popular Provincial con el No. 110 del 21 de
mayo de 2004, donde se me reconoce el derecho de propiedad. Desde entonces he
interpuesto reclamación, manifestando mi inconformidad con el actuar de los
directivos a todas las instancias, recibiendo respuestas evasivas en algunos casos y en
otros justificando por una u otra razón el incumplimiento de ese acto jurídico. Como
ven llevo 18 años tratando de terminar este problema y me ha sido imposible”…

ESTHER Vizcay
Sánchez, reside en 1ra de Van Van #152 ½, repartoAltamira: “Soy derrumbe total del
huracán Sandy, en aquel entonces me dieron para hacer una facilidad temporal en la
que vivo hasta ahora, pero esa fabricación ya no da más, en cualquier momento se me
viene encima y no veo una solución”…

Y ya me voy, segura de
que nos encontraremos en cualquier lugar de Chago disfrutando de las actividades
veraniegas Chaoooooooooooooooooooooooo Sabadazo

REINA Lidia
Reyes Rodríguez, vive en el Consejo Popular de

Aguacate, municipio de Palma Soriano, dice: “Mi madre de 73 años vive sola,
está enferma, y trabajó por varios años en la Empresa Cafetalera y en la
Empresa de Cultivos Varios, y la pasaron por la Comisión Médica, la cual
determinó que tenía que cambiar de trabajo, porque no podía hacer esfuerzo
físico, le pagaron por un año, y después como no encontró un trabajo que
pudiera ejercer todo quedó así; somos tres hijos, y la ayudamos según las
posibilidades, tenemos nuestra propia familia, y la responsabilidad con nuestro
padre que está inválido, operado de la cadera y lo poco que puede caminar es
con el andador, y no tiene tampoco ninguna ayuda. Según la Trabajadora Social

que le han realizado cuando estos llegan al municipio son denega-
dos”…

ANAROSATéllez Rodríguez, barrio Caracoles #9, Consejo Popular Ciudamar,
dice: “Mi vivienda es un derrumbe total del huracán Sandy, y hasta ahora no
tengo respuesta al respecto a pesar de haber realizado varias gestiones y
pregunto, hasta cuándo tengo que seguir esperando”…

TERESA Viera Muñoz, vive en Pasaje 3
#19, Los Nuevos Pinos, expresa: “En el lugar hay una obstrucción que afecta las
viviendas, cuando llueve la situación se agrava y esa agua pestilente entra a los
inmuebles. Esta situación la hemos tramitado en varios lugares y hasta ahora no
hay solución”…

A mis
seguidores les digo que traten de enviarnos sus cartas con letra legible, en
ocasiones nos vemos en la imposibilidad de publicarlas por no entender lo
escrito, además deben poner sus datos personales y dirección particular pues no
trabajamos con anónimos. Igual ocurre con algunas respuestas de empresas y
entidades que llegan casi ilegibles… Si usted conduce un vehículo que por demás
es estatal, sea solidario y recoja a sus coterráneos, todos sabemos los problemas
que hay en el país, entonces llegó el momento de unirnos y hermanarnos aún
más y brindar nuestra ayuda a quienes la necesiten. Los cubanos estamos
acostumbrados a ser solidarios, en momentos de crisis esa colaboración, ayuda,
y amor al prójimo se imponen… Por último, quiero felicitar a los trabajadores
del Punto de Materiales de la Construcción UO2 de Calle Fría, pertenecientes a
EMPILH, quienes con un mínimo de condiciones tratan de brindar un buen
servicio al público. Las palmas para ese colectivo comandado por Kendra Reyes
y sus trabajadores, ...

…

y se encuentra ocupada

BERNARDO RAMÓN Helmo González, vecino de Callejón
Santiago #157 entre Santa Rosa y Princesa, en la barriada de El Tivolí, hace pública
una preocupación: "Soy trabajador del Inder y laboro por la Barca de Oro. La
situación del transporte cada día se torna más difícil, pero si se ubicara un inspector
popular de transporte en La Alameda y Princesa, muchos de los carros estatales que
circulan vacíos podrían contribuir al traslado de personas. Debería evaluarse esta
propuesta que ayudaría a cientos de trabajadores y al pueblo en general ...”

Luis, Wilfredo, Alberto y Yasmani

disfrutar

Diviértanse

está

los estudios

16/6/22 Arisbel Isaac Valdés.
Internacionalista. Palma Soriano

17/6/22 Jorge Olivares Cala.
Lucha Clandestina

20/6/22 Jorge Sarmiento Chacón.
Internacionalista Segundo Frente

20/6/22 Emilio Martínez Cuadra.
Internacionalista

22/6/22 Herminio Téllez García.
Internacionalista

24/6/22 Aleida Galán Mora.
Lucha Clandestina

24/6/22 Josué Rodríguez Ortiz.
Ejército Rebelde Columna 18

25/6/22 Orestes Alvarado
Azarchi. Lucha Contra Bandidos

25/6/22 Raimil Castellanos.
Lucha Contra Bandidos

25/6/22 Marcos Roger Zaldívar
Pérez. Ejército Rebelde Columna
16

25/6/22 Ramón Tito Castellanos.
Lucha Contra Bandidos

2 6 / 6 / 2 2 Á n g e l C h a c ó n
Echavarría. Ejército Rebelde
Segundo Frente

26/6/22 Roberto Barzaga Toirac.
Ejército Rebelde Columna 19

La UEB José Martí convoca:

Virginia Barbarita Gómez Milanés / Directora capital humano
La sucursal Emprestur S.A Santiago de Cuba convoca

22691202, 22695537,
22692760.

Correo electrónico:

1 Contador D. Especialista Principal.
Requisitos: Graduado de nivel Superior. Categoría ocupacional
técnico. Grupo escala XVIII. Salario: 4 810. Pago trimestral de
utilidades.

Los interesados deben presentarse de lunes a viernes de 8:30 a.m a
12:00 p.m en EMBER, dirección Ave Victoriano Garzón No. 359
e/Ave de Céspedes y 4ta, reparto Sueño. Teléfono: 22640895.

a actores
económicos estatales y no estatales para la licitación pública de
arrendamiento de almacén, espacio de 237 metros cuadrados
incluyendo una cámara fría para conservación de alimentos, para ello
mostrar los documentos legales actualizados que autorizan el ejercicio
de la actividad de trabajador por cuenta propia o entidad estatal. El
tiempo del arrendamiento es de mutuo acuerdo entre las partes y
cualquier otra condición de almacenamiento se pacta en el contrato.

*Convoca a actores económicos no estatales para la licitación
pública de Reparación de Medios Informáticos y Relleno de Tóner,
para ello mostrar los documentos legales actualizados que autorizan el
ejercicio de la actividad del trabajador por cuenta propia.

Para mayor comunicación vía telefónica

*Convoca a actores económicos y no estatales para la licitación
pública de Reparaciones de Medios de Transporte (autos y camiones),
para ello mostrar los documentos legales actualizados que autorizan el
ejercicio de la actividad del trabajador por cuenta propia o entidad
estatal.

daniel.cortes@empresturscu.tur.cu,
yordanis.portuondo@empresturscu.tur.cu,

Nahile.herrera@empresturscu.tur.cu
Lic. Yordanis Portuondo Savón/ Esp. Principal Comercial

Organización y Desarrollo

CONVOCATORIAS

FALLECIDOS

GLORIOSO APELLIDO
or la Patria dos hermanos
l tirano desafiaron

ndicando que la rebeldía
ería la única vía

Floro Bistel y Salvador
Josué el hermano de Frank
Cayeron con el afán
A Cuba un mundo mejor
Una ofrenda con amor
Por valientes guerrilleros
Santiago y su pueblo entero
En la línea y su Martí
Homenaje desde aquí
Brillarán como luceros.

P
A
I
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Mirtha Cuan Morell

Carlos Miguel Odio Lluany

Para ellos gloria eterna

Para perfeccionar la producción
de medicina natural

Texto y foto:
Yuzdanis Vicet Gómez

El aguacate es una fruta versátil, rico en fibra alimentaria y grasa.
Posee, además, sustancias antioxidantes y micronutrientes como ácido
fólico, hierro, fósforo, magnesio y potasio.

Ayuda a adelgazar, aunque su contenido en lípidos es alto, existen
estudios científicos que afirman que es un alimento útil en el control
del peso, debido a su poder saciante, a su contenido en fibra
alimentaria y a la presencia de grasas insaturadas. También contribuye
al control de los triglicéridos y el colesterol en la sangre. De hecho, un
estudio publicado en «Nutrition Journal» reveló que tomar medio aguacate a media
mañana puede reducir hasta un 40% el apetito horas después de almorzar gracias a su
contenido en fibra. Su consumo regular se asocia también a la mejora del tránsito intestinal
y al control de lípidos, la glucemia y la tensión arterial.

La OMS incluye al aguacate dentro de las fuentes que deberían predominar en ese
máximo de un 30% de ingesta calórica diaria que proceda de las grasas en una dieta
saludable.

Beneficio: Fuente de grasas saludables. Es antioxidante. Ayuda a reducir el colesterol y
a prevenir la aparición de problemas cardiovasculares. Previene el desarrollo de
enfermedades degenerativas. Su uso tópico permite tratar la dermatitis. Mejora el
estreñimiento.

Contraindicaciones: Por su aporte de potasio y magnesio puede no resultar adecuado para
las personas que tengan problemas renales y deban controlar estos micronutrientes. Al
tratarse de una fruta calórica, los expertos suelen aconsejar moderar la ingesta, pero no
eliminarlo, pues un consumo moderado tiene efecto beneficioso.
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Noemí tiene 18 años y adora compartir fotos
y videos de sus actividades cotidianas en sus
redes sociales de internet… sin embargo,
desde hace algún tiempo, revisar las
reacciones, comentarios y chats se ha vuelto
una “tortura”. A menudo recibe mensajes con
contenido sexual que le resultan ofensivos, e
incluso le han llegado amenazas que la
atormentan. Como ella, muchas adolescentes
se ven expuestas a un asedio que las
nuevas tecnologías para reproducir conductas
peligrosas… y lo peor es que no saben qué
hacer o se resignan a convivir con esto y a
quedarse calladas.

Internet ha favorecido el desarrollo de
nuevas formas de relaciones interpersonales,
haciendo que el acoso tradicional pueda
aparecer en una nueva forma: el acoso
cibernético.

El también conocido como ciberbullying es
el asedio o intimidación por medio de las
tecnologías digitales. Se hace presente
mediante amenazas en línea, textos groseros,
agresivos o despectivos publicados en internet.
Divulgar en el ciberespacio fotografías, videos
o cualquier tipo de información de carácter
personal, para herir o avergonzar a otra persona
también constituye una variante del
ciberacoso.

Con mucha frecuencia ser víctima de estas
prácticas suele conducir a problemas graves y
duraderos. El estrés provocado por vivir en
constante situación de alerta puede afectar el
estado de ánimo, el sueño y el apetito.
Probablemente los más perjudicados sean los
adolescentes, que en el peor de los casos,
llegan a tener dificultades que pueden
prolongarse hasta la edad adulta, como la
depresión, ansiedad y cambios en los patrones
alimentarios y de sueño. La presión generada
por este tipo de acoso puede provocar
disminución de los logros académicos,
puntajes en exámenes y participación escolar;
creando además mayor tendencia a la ausencia
a clases o abandonar los estudios.

Solucionar el problema que genera el acoso
en redes sociales va más allá de culpar al
acosador; evitar que suceda es la primera

de combatirlo. Tener precaución al
compartir información personal en la red es
una alternativa eficaz, asimismo vigilar quién
o quiénes acceden a tus datos, y tener un
control adecuado de los amigos virtuales y
seguidores que posees en internet. Para evadir
la persecución ayuda también mantenerse
informados acerca de las políticas de uso que
publica cada plataforma digital, pues de estas
depende la oportunidad de informar a los
proveedores del servicio cualquier indicio de
amenaza.

Es un grave error no hacer nada para detener
semejante situación. Explicárselo a alguien
cercano es la primera medida a tomar, pues
permitirá recibir ayuda para erradicarla. No
caer en la tentación de responder o de
contraatacar, además de bloquear al hostigador
son formas muy efectivas de alejarse del
ciberacoso.

Cada año aumenta el número de personas en
el mundo víctimas del acoso en internet, la
cifra es especialmente alta entre niños y
adolescentes. Es hora de alejarnos de los
tabúes y darnos cuenta de que el ciberbullying
sí tiene solución, aunque sea un enemigo
silencioso.

aprovecha

forma

Ciberacoso,

un enemigo

silencioso

Este 2 de julio se celebra en todo el
territorio nacional la apertura de la etapa
estival. Sin duda una fecha esperada, pues
el comienzo del verano representa un
período de disfrute, intercambio y
descanso anhelado por todos.
Las fiestas populares, los paseos entre
amigos y familiares, las visitas a playas y

campismos, son algunos de los habituales itinerarios que
disfrutamos en estos meses de calor.

En función de satisfacer las demandas de los diferentes
públicos, se planifican además actividades culturales, deporti-
vas y de ocio en lugares estatales, y se cuenta también con la
oferta del sector privado.

Hoy, a diferencia de los dos últimos años, podemos prescindir
de las mascarillas en la mayoría de estos espacios, debido al
control de la situación epidemiológica. Sin embargo, disfrutar
de este escenario y hacer de la etapa veraniega un buen recuer-
do, dependerá de conductas responsables a nivel individual y
colectivo.

Se hace necesario mantener las medidas higiénico- sanitarias
para evitar rebrotes del virus, teniendo en cuenta que por estos
días se acrecienta el número de personas interactuando en los
lugares públicos, centros de recreación, gastronómicos o en las

paradas de ómnibus.
Las visitas a familiares también son frecuentes en estos

meses. Muchas de estas suponen el traslado hacia otros
municipios o provincias e implican mayor rigurosidad, con el
fin de cuidar a los que están en casa, evitando la propagación de
la Covid, así como otras enfermedades respiratorias y dermato-
lógicas.

Se debe tener en cuenta, además, que esta etapa favorece la
proliferación de afecciones gastrointestinales, de ahí que deba
potenciarse la inocuidad de los alimentos, tanto en los hogares
como en los establecimientos comerciales.

La disciplina será la mayor aliada en estos días en los que
acostumbramos a compartir en playas y piscinas. Especial
atención requieren los más pequeños en pos de garantizar su
seguridad en estos sitios.

El traslado hacia áreas de baño más lejanas, implica largos
viajes durante los cuales se debe evitar el consumo de bebidas
alcohólicas por los conductores. Lo mismo sucede con el
exceso de velocidad en los entornos urbanos, que presentarán
mayor cantidad de personas adultas y niños en las vías.

La garantía de disfrutar el verano a plenitud está en nuestras
manos, por ello, sin importar cuáles sean los planes que usted se
disponga a realizar con el fin de recrearse, mantenga la percep-
ción del riesgo, esta será imprescindible para un verano seguro.

Durante los últimos días la pobla-
ción ha experimentado una tensa
situación en torno al funciona-
miento del transporte público,
interprovincial, intermunicipal y
local.

El tiempo de espera en las paradas, en ocasiones de pie
y bajo el sol, exacerban los ánimos de una población que
requiere llegar a sus centros laborales, estudiantiles y
hogares.

Por ello el panel informativo de la Revista
Santiaguera, abordó el tema con los máximos represen-
tantes de las entidades responsables de garantizar la
salida y regularidad de las diferentes rutas.

En dicho intercambio se dio a conocer que el territorio
experimenta hoy un déficit importante en materia de piezas de
repuesto, sobre todo neumáticos y baterías, además de baja
disponibilidad de combustible, factores que sin duda recrude-
cen la crisis que vivimos a diario en los puntos de transporta-
ción de pasajeros.

En este momento las alternativas y soluciones dependen de la
adquisición de insumos que permitan darle mantenimiento a
los vehículos, en tanto esto no sea posible, se hace necesario
recurrir a la solidaridad y la toma de conciencia ciudadana.

Las prestaciones del transporte público actualmente no

satisfacen la demanda, por eso quedó establecido que los carros
pertenecientes al sector estatal tienen la obligatoriedad de
recoger personal siempre que tengan capacidad.

Sin embargo, la población refiere en muchos casos indolencia
por parte de choferes que no cumplen con lo estipulado,
ignorando a quienes aguardan en las paradas, teniendo la
posibilidad de adelantarles al menos un tramo.

Los tiempos que corren precisan de la ayuda, empatía, y
responsabilidad de todos. El llamado es para los transportistas,
tanto del sector estatal como el privado. Colaborar permitirá
aliviar un tanto la tensa situación que vive hoy nuestro pueblo.

A nuestra Redacción llegó la misiva de Claribel
Concepción Martínez, vecina de Gallo 314, entre Habana
y Trinidad, que en unión de sus vecinos, explican: “Por de-
terioro del inmueble y sucesivos derrumbes, el 31 de di-
ciembre de 2019 se nos dio la orden de salir del mismo a ca-
sas de familiares o amigos, con el compromiso de que en
seis meses estaríamos de vuelta al hogar, porque estába-
mos en plan de inicio y desarrollo de 2019 para ejecución
en 2020.

“Lo cierto es que a partir de ahí comenzaron los proble-
mas, engaños y maltratos. Por las reiteradas visitas a la ofi-
cina de Atención a la Población de Vivienda del Distrito 2,

al Gobierno distrital y municipal de dicha entidad, entre
otros, nos decían que no habían comenzado los trabajos por
Proyecto; fuimos a la entidad y no se sabía nada del asunto.

“Luego comenzaron a decirnos que la ENIA no hacía su
labor de estudio de suelo, cuando fuimos al lugar, tampoco
sabían nada. Igual sucedió con la cooperativa no agrope-
cuaria Marcos, la que nos dijeron que acometería la obra, lo
que es incierto, porque hasta el 31 de mayo dicha coopera-
tiva desconocía el asunto.

“Aquí no ha venido nadie a darnos una explicación con-
vincente y una respuesta certera, por lo que seguimos espe-
rando la solución. Preguntamos, por qué tantas mentiras”.

Por un verano seguro

Empatía, necesidad de estos tiempos

¿Por qué dar
respuestas poco creíbles?
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Varias llamadas telefónicas fueron el
antecedente de un encuentro maravilloso
con quien fuera director del periódico

. Pero hoy además de su
pasión por el Periodismo, disfruta
dedicarle dos horas de sus días a su
pequeño huerto.

Nos esperaba sentado en el parque del
edificio donde vive, para comenzar su
rutina. Una sonrisa reconfortante y la
expresión: “Los estaba esperando”, fue la
bienvenida de Orlando Guevara Núñez.

“Este es el huertico”-expresó cuando
llegamos al lugar-. “Es poco lo que tengo,
pero si existieran varios como este se
podría convertir en mucho”.

-

“Soy diabético, cuando despierto y
desayuno, me inyecto insulina, y con gran
destreza recojo mi machete y bajo las
escaleras para atender mis actividades
agrícolas. Esto último me entretiene
bastante”.

-

“Está en correspondencia con el llamado
que ha hecho la máxima dirección del
Partido y el Gobierno de aprovechar cada
pedacito de tierra para sembrar. Es una
forma de contribuir a la soberanía
alimentaria”.

-
“Constantemente los renovo, ahora

mismo tengo dos tipos de espinaca (cultivo
presente durante todo el año), habichuelas,
tomates, quimbombó, ñame, cebollín,
frijol guandul y caballero, culantro... Todo
el tiempo podemos recoger algo, doy fe de
ello.

“Lo más preciado que tengo son mis
plantas medicinales, hay sábila, verbena,
orégano, romerillo, la maravilla, de esta su
semilla muy buena para la próstata, y la
caña mexicana muy aconsejable para el
tratamiento de enfermedades relacionadas
con los riñones.

“La menta; el amor seco, especial para el
tratamiento de la gripe. La semilla
escondida, utilizada para elaborar
medicamentos como el chanca piedra,
evitar la formación de piedras en los
riñones y es magnífica para combatir la
diabetes”.

-
“De las espinacas, he recogido en un día

40 hojas, tengo cinco plantas de tomates
cherry (variedad de tomates pequeños), de
estas he obtenido 500, con el frijol
guandul, hemos comido mi esposa y yo
más de 50 veces, además obtuve un ñame
de cuatro libras y media.

“Estoy haciendo un experimento, en el
cual sembré en una maceta una planta con
estiércol de chivo, y el resultado es muy
bueno, esta tierra no es la mejor para
cultivar, sin embargo se le saca provecho”.

-

“ L o u t i l i z a m o s p a r a n u e s t r a
alimentación, en el caso de que se
acumulen, el orégano por ejemplo, mi
esposa lo pone a secar y elabora un polvo, y
con otras variedades de especias hace una
pasta verde muy buena y totalmente
medicinal.

“ M e c o m p l a c e
ayudar a los demás, y
es lo que a diario hago
con los vecinos, les
ofrezco de todo lo que
tengo aquí, incluso a
personas que pasan
por la calle y se
acercan a mí”.

-

“Cuando no las
compro en la feria,
tengo en un rincón
varias macetas donde
hago mis propios
semilleros y almaceno

varias posturas. Leo e investigo
muchísimo, de ahí voy aprendiendo y
poniendo en práctica”.

-

“Vivo en el 3er piso y a raíz de esto puse
una manguera que llega hasta la planta
baja, y como el agua es cada 8 días, tengo
aquí más de 30 pomos, que los lleno y les
echo un poquito en el tronco”.

-

“El balcón de mi casa es un museo de
plantas medicinales. Allí tengo anís,
menta, carpintero, mejorana, por
ejemplo”.

Guevara disfruta su rutina en el huerto, y
con el mismo empeño que escribe sus
artículos periodísticos cuida sus plantas.
Iniciativas como las de Orlando Guevara
Núñez, de que cada espacio de tierra sea
útil, demuestran que desde nuestros
hogares contribuimos con potenciar la
soberanía alimentaria. Su mayor anhelo es
que esta acción se multiplique.

Sierra Maestra

¿Qué acostumbra hacer en las
mañanas?

¿Qué lo conllevó a la realización del
huerto?

¿Qué usted cultiva?

¿Qué resultados ha obtenido?

¿Cuál es el destino final de los
cultivos?

¿Cómo obtiene las
s e m i l l a s y l o s
conocimientos para
lograr una buena
cosecha?

¿Qué alternativas utiliza para el riego
de las plantas?

¿Utiliza otros espacios para la
siembra?

En la localidad de La Cristina en el
santiaguero municipio de San Luis, se
encuentra la Planta Incubadora “26 de
Julio”, una de las más eficientes del
Combinado Avícola Nacional, con la
responsabilidad de suministrar futuras
ponedoras a granjas del territorio oriental y
del centrodelpaís.

Dos unidades reproductoras situadas en
la misma zona le facilitan el huevo fértil
que tras rigurosa selección y control
sanitario, son llevados a las incubadoras
donde se inicia el proceso que abarca 21
días como promedio, de los cuales 18
deben transcurrir en la incubadora y los
restantes tres en las nacedoras, a una
temperatura de un grado Celsius menor
que el proceso previo, nos explicó su
director Adolfo Santana Infante, joven
nacido en este apartado lugar en el seno de
una humilde familia campesina, respetada
por su entrega al cultivo de la tierra y
lealtada laRevolución.

“En la selección, detalló, evitamos los
huevos excesivamente grandes o muy
pequeños, porque los grandes se incuban
mal y los pequeños producen polluelos
pequeños, también se rechazan los que
están deformes o tengan la cáscara
agrietada o delgada; para todo el proceso
que va desde la selección de los huevos,
hasta el traslado de las pollitas a sus
provincias de destino, contamos con un
personal muy calificado que considero es
nuestra fortaleza para garantizar todos los
años más de un millón 500 mil futuras

gallinas ponedoras”.
En el transcurso del recorrido se sumó a

la conversación el ingeniero principal de la
planta, José Antonio Oliva, explicando a
Radio Rebelde que “desde 2008
disponemos de 16 máquinas incubadoras y
cuatro nacedoras de tecnología china que
trabajan las 24 horas con dos sacas
semanales, una los martes de 3 mil 400
nacimientos y los viernes de57mil600”.

“Una vez separadas las hembras de los
machos mediante el cesado, puntualizó,
las pollitas futuras ponedoras reciben tres
v a c u n a s p a r a p r e v e n i r l e s d e
enfermedades, las que no sustituyen las
buenas prácticas del manejo que debe
dárseles en las granjas de inicio que es su
primer destino, en el tránsito de un año o
más que deben cumplir produciendo
huevos”.

¿Cuáles son las provincias que mejores
resultados obtienen de las ponedoras que
salen de esta planta? Le pregunté en el
transcursode laconversación.

“Debería ser la provincia de Santiago de
Cuba la de mejores resultados, pero no es
así, por dificultades en las buenas prácticas
del manejo la supera Guantánamo,
Granma, Las Tunas y Ciego de Ávila que
es lademejores resultados enelpaís”.

Antes de despedirme de su excelente
colectivo de trabajadores,Adolfo Santana,
quien completa más de 10 años al frente de
ellos recordó que la planta lleva el nombre
de “26 de julio”

en esta ocasión,
cumpliendo con el encargo estatal
logrando productividad y solvencia
económica limpia y pura.

y están comprometidos a
recibir la fecha,

LA PLANTA INCUBADORA QUE
HONRA EL NOMBRE QUE LLEVA

Texto y fotos:
Carlos Sanabia Marrero

Para que cada espacio
de tierra sea provechoso

(Texto y fotos):
Yamaili Almenarez González
(Estudiante de Periodismo)



5Año 64 de la Revolución

Francis Velázquez Fuentes

Han transcurrido 65 años desde que en el descorrer de
aquella funesta y luctuosa tarde del domingo 30 de junio de
1957, en el pasado siglo XX, la vil y cobarde acción
criminal de los esbirros uniformados del ejército, la Policía
Nacional y la Marina de Guerra del batistato, descargaron
sus armas con intensidad y brutal alevosía sobre los
cuerpos jóvenes de tres corajudos luchadores clandestinos
del MR-26-7 en la rebelde Santiago de Cuba: Josué País
García, Floromiro Bistel Somodevilla, “Floro”, y Salvador
Alberto Pascual Salcedo, “Coronita”, siendo tronchada su
existencia en solo minutos. Desde entonces, estos héroes y
mártires de la Patria son recordados cada año por las
distintas generaciones del que fuera su amado pueblo.

Resulta necesario retroceder algunas horas en el ámbito
histórico de aquel día de Santiago, a fin de comprender con
mayor nitidez las motivaciones que tenía el movimiento
revolucionario y la propia población santiaguera, para
decidir enfrentar la burla y demostración de fuerza que
pretendieron materializar los politiqueros del régimen
batistiano, con un fuerte apoyo represivo. Se empeñaron
en montar un show público que entonces denominan
demagógicamente el “Mitin de la Paz” o de la Coalición de
varios partidos tradicionales aliados a la pandilla de facto
en el poder, para lo cual escogen el área del Parque
Céspedes. Tan repulsivo acto, tiene como objetivo
responder desde una tribuna integrada por alabarderos y
vendepatria, destilando rabia por todos los poros y, aunque
de manera extempóranea, a la derrota sufrida el 28 de
mayo de este año cuando es atacado y tomado por el
naciente Ejército Rebelde comandado por Fidel el puesto
militar en operaciones ubicado en Uvero, costa sur de la
Sierra Maestra.

El principal organizador de este “evento” lo es entonces
el exgángster Rolando Masferrer Rojas, en ese momento
Senador batistiano, quien no solo contó con suficientes
recursos económicos para sufragar los notables gastos de
este, -en que está implícito el reclutamiento de personas
adeptas traídas de diferentes sitios, en especial de la región
oriental, siempre mediante ofrecimientos materiales,
comida, bebida y dinero, así como el despliegue de una
amplia propaganda de invitación al mitin de marras en los
diferentes medios de información de la Isla, aunque con
mayor énfasis en la capital de Oriente,- sino que también
ha recibido asignación de miles de efectivos armados
dispuestos a garantizar a toda costa “el orden y la seguri-
dad” de los “oradores” y personeros del régimen proceden-
tes de la capital cubana, entre los cuales han de figurar los
bandidos y criminales que integran el ejército paramilitar
formado por el propio Masferrer, identificados en el argot
popular como “Los tigres”. La apertura de esta farsa
montada por el régimen golpista en el poder, prevista a
iniciarse a las 4 p.m. de este día 30, cuenta asimismo con un
extenso y permanente sistema de patrullaje, a pie o en
vehículos, que abarca toda el área urbana de la localidad,
de tal forma, Santiago ofrece a la vista de todo visitante la
imagen de una ciudad sitiada.

Desde su escondite, en una casa familiar de la calle
Mayía Rodríguez (Reloj), marcada con el número 716,
esquina a Desiderio Mesnier (Santa Rosa), a relativamente
pocas cuadras del Parque Céspedes; Frank País sigue
desde horas tempranas y por disímiles vías el curso de los
preparativos de Masferrer y su pandilla para llevar a cabo
tan cacareado espectáculo, contra el cual el Movimiento
pone en marcha un plan destinado a boicotearlo y, con ello,
ridiculizar a sus organizadores y asistentes. Dicho
planeamiento comprende la formación de tres comandos
armados, que han de operar en dos direcciones esenciales:
los sectores norte y oeste de la ciudad. La colocación muy
temprano en la mañana de una bomba de construcción
casera conformada por varios cartuchos de TNT y,
adosados a estos, un reloj sincronizado para hacer detonar
la carga explosiva a la hora de inicio del mencionado mitin
de los batistianos, le es asignado a Agustín País, quien
fingiendo ser un empleado de la Conaca municipal, baja a
los registros de la red hidráulica existentes debajo del
edificio del Gobierno Municipal, frente al cual se halla
montada la tribuna, y debajo de esta sitúa dicho artefacto,
cuya explosión será la señal convenida para que salgan a la
calle los comandos en vehículos ocupados de antemano
por estos y, para que varios de los hombres de Armando
García, apostados cerca del parque, disparen sus armas
contra la tribuna y lancen en igual dirección unas latas

conteniendo explosivos, listas para activar al momento.
Otras de las acciones concebidas al respecto se contraen a
utilizar la línea telefónica para gritar consignas revolucio-
narias en el momento en que se está haciendo el pase por
esa vía a las principales emisoras radiales de La Habana del
mitin para su ulterior retrasmisión al resto del país. Esta
misión, a cargo de un empleado de la Compañía de
Teléfonos y miembro del MR-26-7, quien al pasarle la
línea al compañero Agustín Navarrete Sarlabous, “Tín”,
este logra emitir consignas tales como: “¡Viva Fidel!”
“¡Abajo Batista!”, “¡Viva la Revolución!”, que salen al
aire mezcladas con las palabras del “orador de turno”,
Rolando Masferrer, escuchadas entonces a través de los
receptores radiales en una buena parte del país.

Sin embargo, a la hora prevista no se produce la explo-
sión esperada, creando un lógico desconcierto para
quienes tienen por delante misiones que cumplir. Este es el
caso de Josué País, quien junto a Floro se oculta en San
Bartolomé Nro. 313, domicilio de Gloria de los Ángeles
Montes de Oca Santana -conocida más tarde en el ámbito
clandestino como la “Tía Angelita”- junto a sus tres hijas:
Belkis, Elsa y Gloria. Josué debe salir al frente de su
comando, mas debe contar con la autorización de Tín
Navarrete, a quien insiste varias veces en contactar
infructuosamente mediante su receptor telefónico, que se
mantiene ocupado todo el tiempo. Entonces Josué, quien
indignado escucha las vociferaciones retadoras, llenas de
estúpido alarde de los seguidores del tirano, decide que
Floro y Salvador ocupen un vehículo en la calle, para lo
cual le entrega su pistola. Ambos salen a la calle Santo
Tomás -hoy Félix Pena-, donde intimidan a un chofer de
alquiler, ciudadano español y propietario de un Chevrolet
año 1952, que proceden a ocupar. En este medio pasan
Floro y Salvador a recoger a Josué, así como a las hijas de
la “Tía Angelita”, que darán cobertura a los tres comba-
tientes hasta la calle Santa Isabel, próxima al Paseo Martí,
donde se decide que estas deben bajar, ya que ellos tienen
solo cinco minutos para mantenerse en la calle, realizando
disparos al aire, con las escasas armas que llevan consigo
-una escopeta recortada modelo “Remington” 12 mm y
una pistola P-38, con poco parque para estas-, tras lo cual
deben volver a su ya citado refugio. Mientras, el dueño del
carro ocupado no pierde tiempo en informar y denunciar a
los medios policíacos la situación de que ha sido objeto por
parte de dos revolucionarios. Con los datos que proporcio-
na, el enemigo comienza a circular el auto a través del
sistema de microondas de los patrulleros, proporcionando
el número de su chapa.

Mientras, otro comando a cargo de Ernesto Matos Ruiz,
que debe operar por la zona oeste de la ciudad, envía a dos
de sus hombres a Carretera del Morro y Trocha, cerca del
lugar donde se oculta el grupo, a fin de que estos busquen el
medio automotor en que saldrán a cumplir una misión
similar al comando de Josué. A pie se dirigen al sitio
indicado por Matos, el ya fallecido combatiente Fernando
Tarradel Rodríguez y Joaquín Quintas Solá -actual
viceministro de las FAR, general de cuerpo de ejército y

Héroe de la República de Cuba-, armados el primero de un
revólver calibre 45 mm y el segundo de una pistola calibre
38 mm, quienes a la altura de la calle Tercera de Veguita de
Galo son interceptados por los miembros de un jeep militar
del Servicio de Inteligencia Regimental (SIR) del cuartel
Moncada, y al tratar de identificar a los dos compañeros se
origina un intercambio de disparos, siendo tomada la
iniciativa por Tarradel y Quintas, quienes disparan contra
los tres guardias del patrullero, resultando muertos dos de
estos y herido el cabo George, oportunidad en que ambos
revolucionarios abandonan precipitadamente el lugar y
saliendo en dirección a un monte cercano, resuelven
esconderse varios días en una casa familiar de personas
simpatizantes de la Revolución. De esta forma queda
interrumpida la participación de este comando. Un tercero
no logra actuar al no recibir a tiempo el parque para sus
armas, todas calibre 45 mm, siendo por tanto el comando a
cargo de Josué el que logra salir a cumplir su misión, pero
por un área minada de efectivos que la patrullan. Es así
que, al bajar el auto en que se desplazan Josué, Floro y
Salvador -este último al timón-, un carro microonda de la
policía que viene detrás lo identifica por el número de la
chapa, iniciándose la persecución. En un determinado
momento le disparan, logrando perforar uno de los
neumáticos de la máquina del comando de Josué, la cual
comienza a dar bandazos, hasta precipitarse contra la
acera, frente a un almacén de madera, al final del citado
paseo. Otro patrullero allí estacionado, junto a varios
efectivos que patrullan a pie, en forma de emboscada,
disparan masivamente contra el carro de los tres comba-
tientes. Floro y Salvador no llegan a abandonar el vehículo,
pereciendo dentro de este cercenado por miles de impac-
tos. Josué, quien ha recibido algunos disparos con heridas
no graves, logra abrir la puerta delantera donde viaja
pistola en mano, presto a combatir pero nuevos impactos
en su cuerpo lo derrumban. Sin embargo, todavía realiza
determinados movimientos en el suelo, de lo cual se
percata uno de los atacantes, el marinero Carmelo Luis
Prado Rodríguez, todavía con el arma humeante, se
percata de que el herido aún vive, algo que no vacila en
comunicarlo de forma adulona al sicario y criminal
teniente coronel José María I. Salas Cañizares, que acaba
de llegar al lugar de los hechos acompañado como siempre
de su gavilla de asesinos, quien de inmediato le ordena a
uno de ellos llevar al paciente al hospital de Emergencias,
algo que dice en un tono audible para los que rodean el
sitio, pero en un tono más bajo que llega a escuchar un niño
que ante los disparos y presa del miedo se parapeta en un
rescoldo, -donde es ignorado- oye cuando le encomienda
al subordinado ultimarlo en el trayecto al hospital. Los
vecinos del Paseo Martí escucharon el disparo que un
esbirro en el interior del jeep donde conducen a Josué, le
produce un disparo en la sien. Al llegar este al citado
hospital de Emergencias, ya en coma, es atendido por la
doctora de guardia, Nastia Noa, quien pudo comprobar
entonces que la herida producida en la cabeza era mucho
más reciente que las anteriores, o sea, que había sido
vilmente asesinado.

En esta convulsa fecha es radicada por el Juzgado de
Instrucción del Norte de Santiago de Cuba la Causa Nro.
633 de 1957, en la cual aparecen como acusados y procesa-
dos, aunque nunca llevados a prisión en esa época, los
miembros del ejército: cabo Tancredo Pérez Silveira y los
soldados Nelson Rodríguez Pérez y José Vicente
Céspedes. El vigilante de la Policía Nacional, Fridy Gorra
Rodríguez y los marineros Filiberto Torres López y el ya
mencionado Carmelo Luis Prado Rodríguez, detenido
después del triunfo revolucionario de 1959. Todos, sin
excepción, aparecen acusados entonces de un delito de
TRIPLE ASESINATO, LESIONES y COACCIÓN. Baste
revisar el citado expediente, para que se verifique en el
contenido de este, cómo el tirano y sus acólitos, valiéndose
del Tribunal Superior de la Jurisdicción de Guerra pertene-
ciente al EM del ejército, hizo de este procedimiento
jurídico una pantomima, que todavía en 1958 era “objeto
de investigación…”.

En medio de aquellos instantes Frank recibe en su
obligado refugio la amarga noticia de la caída de su
pequeño hermano del alma, su niño querido, al que le
dedica en la madrugada del primero de diciembre su tan
adolorido poema, en el cual arranca jirones de su alma.

Francis Velázquez Fuentes: Investigador histórico y
escritor, biógrafo de Josué País García, miembro de la
UNEAC y UNHIC.

Un triple asesinato, siempre recordado con dolor



Luego de un “impás” de
dos años, la Fiesta del
Fuego regresa a su
escenario fundacional: las
calles de Santiago de Cuba,

esta vez dedicada a las cuatro décadas de la
Casa del Caribe que desde su creación por
Joel James Figarola en 1982 “… se ha
consagrado… al estudio, la investigación y
la promoción de la cultura cubana y de los
pueblos del Caribe”.

El 41. Festival del Caribe comenzará
mañana y como es habitual, extenderá su
programa hasta el venidero 9 de julio, con
“los ajustes que demandan las circunstancias
y las limitaciones que enfrenta el país”,
agregó Orlando Vergés Martínez, director de
la Casa del Caribe.

Loable es el calificativo que merece el
esfuerzo hecho por los organizadores para
dejar lista una agenda que debe haber

comenzado preliminarmente, ayer por la
tarde, con la apertura del Centro de Prensa
en la Sala deArte del Museo Bacardí.

Hoy, a las 9:00 p.m. en la Casa del Caribe,
será la bienvenida a los participantes entre
quienes estarán junto a los cubanos,
representantes de 17 naciones, especialmen-
te unos 90 puertorriqueños.

El programa habitual ha sufrido variantes,
para ajustarlo a las posibilidades actuales de
la Casa del Caribe y el territorio, por
ejemplo, por primera vez se cobrará el
acceso a algunas áreas del festejo, por citar
un caso: la entrada a la Casa del Caribe.

La gala en el “Heredia”, a la cuenta de
Reynaldo López Vázquez, incluirá el
homenaje a los 40 años del afamado Septeto
Turquino, con el maestro Rolando Ferrer
Rosado en el contrabajo y la dirección; a los
30 años del grupo Estudio Teatral Macubá,
dirigido por la actriz y Premio Nacional de

Teatro, la entrañable
Fátima Patterson, y a
los 160 años de la
Tumba Francesa La
Caridad de Oriente.

Otra acción que ya es
tradicional en el
Festival ocurrirá este
domingo, a las 8:00
p.m. en la Casa del
Caribe, con la muestra
personal del escultor y
Héroe del Trabajo de la
República de Cuba,
A l b e r t o L e s c a y
Merencio: la exposi-
ción Cavila.

La apertura del Coloquio El Caribe que
nos une, coordinado por Aracelys Avilés,
está señalada para el lunes 4 de julio, a las
9:00 a.m., en el cine Rialto y el encuentro de
grupos portadores iniciará sus sesiones este
lunes desde las 10:00 a.m. hasta las 5:00
p.m. en la Casa del Caribe.

En la sede de la filial del Instituto Cubano
de Amistad con los Pueblos (Icap), en Vista
Alegre, inaugurarán la Casa de Puerto Rico
este lunes a las 10:00 p.m.

Entre los acontecimientos de mayor
convocatoria popular del Festival está el
Desfile de la Serpiente, que aun sin la
participación extranjera tan numerosa de
otras ediciones, sí tendrá representaciones
de varias naciones y de agrupaciones
cubanas. Saldrá el día 5, a las 5:00 p.m.
desde la Plaza de Marte hasta el Parque
Céspedes, para que el pueblo intercambie
con los participantes.

Antes, la Asamblea Municipal del Poder
Popular dará la bienvenida a los invitados a
la 41. Fiesta del Fuego, a las 2:00 p.m. en el
Patio de la Oficina del Conservador de la
Ciudad, y además, presentarán la revista
Excelencias.

Completa el programa, el espectáculo en
homenaje a la rebeldía esclava, el jueves 7

de julio, a las 5:00 p.m. en el monumento de
la loma del Cimarrón, en El Cobre; para el 8
de julio, de 10:00 a.m. a 5:00 p.m. está
señalada la fiesta campesina El platanal de
Bartolo, en la Casa del Caribe, y el Gran
Gaga, festividad de origen haitiano-cubano,
tendrá lugar desde las 10:00 a.m. en la
comunidad de Chicharrones; a las 3:00 p.m.
acontecerá Oda a Yemayá, en la playa Juan
González, y desde las 5:00 p.m. se iniciará la
carga de la Mpaka, símbolo de la Fiesta del
Fuego, en la casa deAlberto Lescay, en calle
Blanca.

Todo quedará listo, entonces, para la
entrega de la Mpaka a quien estará dedicado
el Festival en 2023; seguirá el Desfile del
Fuego a las 6:00 p.m, desde el Parque
Céspedes hasta la Alameda, y allí, a orillas
del mar, será la tradicional Quema del
Diablo “para incinerar todo lo malo y dejar
expedito el camino hacia el festejo venide-
ro”.

El cierre no podía ser más musical:
actuación de la popular orquesta Karachi,
con el maestro Fernando Álvarez Caula al
frente.

DESFILE DE LASERPIENTE

Mucho les deben el arte
y la cultura de Santiago de
Cuba a los bibliotecarios y
a las bibliotecas. Y en eso
reflexionaba mientras la
voz de la destacada
locutora y conductora
Kenia Campuzano, en
medio de la fastuosidad
del Salón de los Espejos
del Gobierno Provincial,
relacionaba nombres de
agasajados y de institucio-
n e s s o b r e s a l i e n t e s ,
resultados estos en los que
es innegable el liderazgo
del Dr.C. Giraldo Setién
Álvarez, director de la
“Elvira Cape” y presiden-
te de la filial de la
Asociación Cubana de
Bibliotecarios (Ascubi).

El 7 de junio de 1981 fue
instituido el Día del Bibliotecario, pues en
igual fecha pero de 1812 nació Antonio
Bachiller y Morales, el primer bibliógrafo
en Cuba.

En el acto, presidido por la miembro del
Comité Central y Gobernadora, Beatriz
Johnson Urrutia, y Yudelkis Ortiz,
integrante del Buró Provincial del Partido,
fueron reconocidas cinco instituciones por
su apoyo a las bibliotecas: la Universidad
de Oriente, el Centro de Estudios Antonio
Maceo, el Centro del Libro y la Literatura,
el Centro de Superación para el Arte y la
Cultura, y la Dirección Provincial de
Cultura.

Tres personalidades: la Dra.C. Aniuska Tito Durán, de la
Universidad de Oriente; la técnica Miriam de los Ángeles
Morales Villalón, del Centro Cultural Pedro Maurice, y la Lic.
Lisbeth Estrada Ladoy, de Bibliotecas Médicas recibieron el
Sello Conmemorativo Antonio Bachiller y Morales, la más
alta distinción que otorga laAscubi en el país.

El Premio Nacional María Teresa Freyre de Andrade
(MTFA) para otorgárselo al Mejor Bibliotecario Público del
país, fue a manos de la Lic. Nelly Campins Crespo, de la
biblioteca Luz Berta Sánchez, en Contramaestre.

Otro galardón, el “Inés de la Caridad Bravo Aragón”, de
Ascubi en la provincia, lo recibieron las licenciadas Ana Ibis
Hernández Guibert, Annia Rojas Spech, Milagros de la
Caridad Pozo Sánchez, Yaimé Marlenes González Molina,
Zoila Fernández Luna, Lisset Díaz Ferrer, María Teresa Torres
León y Elaine Bueno Nápoles, y la M.Sc. Yudeiki Bonne
Guillot.

También, acaba de instituirse por la filial de Ascubi, el
Premio Provincial de Bibliotecología Eduardo Luis Delgado
Pérez y se entregó por primera vez Por la Obra de la Vida a la
Lic. Marisela Daniela Vistel Columbié.

E l R e c o n o c i m i e n t o c o m o
Bibliotecario Destacado fue a manos de
quien estuvo directamente en la Zona
Roja, en la lucha contra la pandemia de
la Covid-19: el Lic. Juan Miguel Ruiz,
de la Universidad de Oriente (UO).
Igualmente, de entre las 15 delegacio-
nes de base en la provincia la más
destacada fue la sede Julio Antonio
Mella, de la UO. Y en 2022, por octava
ocasión, consecutivamente, la filial de
Santiago de Cuba alcanzó la condición
de Provincia Destacada y es una de las
cuatro mejores del país. Giraldo Setién
recibió el galardón.

Para que los lectores santiagueros ahonden en la
vida y obra de José Martí, acaba de ser inaugurada
en la Biblioteca Elvira Cape, en Santiago de Cuba,
la sala que lleva el nombre del Héroe Nacional de
Cuba.

Los miembros del Comité Central del Partido,
José Ramón Monteagudo Ruiz, primer secretario
del Partido en la provincia, y Beatriz Johnson
Urrutia, Gobernadora, asistieron a la apertura.

De gran relevancia resultó el hecho de inaugurar
la Sala y una exposición sobre el Apóstol de la
Independencia y que dicha acción haya sido
consagrada por parte de los bibliotecarios a
conmemorar el aniversario 65 del asesinato en
esta ciudad de tres revolucionarios el 30 de junio
de 1957: Josué País García, Floro Bistel
Somodevilla y Salvador Pascual Salcedo.

También, el acto sirvió para dar por concluida la
Jornada de recordación del Día del Bibliotecario:
7 de junio, en homenaje al natalicio en 1812 de
Antonio Bachiller y Morales, desarrollada aquí
con un amplio programa de actividades, del 1 al
30 de junio.

El Dr.C. Giraldo Setién, director de la “Elvira
Cape” y presidente de la filial de la Asociación
Cubana de Bibliotecarios, destacó la ventaja de
contar ahora, con una sala dedicada por completo
a Martí; la Dra.C. Olga Portuondo Zúñiga,
Historiadora de la Ciudad, donó a la “Elvira Cape”
títulos recientes de su autoría y Yudelkis Ortiz, del
Buró Provincial del Partido dijo que era “una
fortuna” que la provincia cuente con una bibliote-
ca como la “Elvira Cape” y una sala para ampliar
el conocimiento sobre Martí.
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Desde el 4 de julio, junto con el Coloquio El Caribe que
nos une y las otras actividades se realizarán los talleres,

cursos, exposiciones, encuentros… por ejemplo, el de danza y percusión cubana y del
Caribe, coordinado por Mariela Montel Semanat, tendrá lugar en laAlianza Francesa,
el Patio del Cabildo Teatral y la playa Caletón Blanco. El Taller de Oralidad lo dirigirá
Bertha Ferrer; el Encuentro Internacional de Educadores del Caribe tendrá como
coordinadora a Alina Peña García, en el Palacio de Computación, y el Salón
Internacional del Caribe (artes plásticas) lo organizarán Delbis Acosta Ortiz, Luisa
María Ramírez Moreira, Orlaides López Aces y José Luis Berenguer González.
Fátima Patterson será la coordinadora del taller Rumbos del teatro Caribeño, en la sala
Macubá; el 2. Encuentro de Tatuaje y perforación lo celebrarán en el Club Santiago,
antiguo Ciroa, coordinado por Vitelio Ruiz Miyares; el curso taller de religiosidad
popular, que sesionará en el Salón de los Grandes, la Casa del Caribe, Caletón Blanco
y casas templo, estará coordinado por Abelardo Larduet Luaces y Carlos Antonio
Lloga; en el Centro de Promoción Literaria Soler Puig (librería Ateneo, en
Enramadas) sesionará el Encuentro de poetas del Caribe y el mundo “Jesús Cos
Causse”, con Teresa Melo al frente, y el taller de arqueología del Caribe lo coordinará
Beatriz DávilaAbreu.

Yasmani Castro Caballero atenderá la muestra de cine del Caribe, en el Museo de la
Imagen;Yunier Riquenes García es el coordinador de Estudios Literarios del Caribe, y
Naskicet Domínguez Pérez se encargará del marketing y publicidad del Festival.

LOS TALLERES

ABREN SALA

JOSÉ MARTÍ

ABREN SALA

JOSÉ MARTÍ
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JOSÉ MARTÍ

ABREN SALA

JOSÉ MARTÍ
Daylin Rodríguez Peralta

(Estudiante de Periodismo)

GRANDEZA DEL BIBLIOTECARIO

Nelly Campins Crespo,
la Mejor Bibliotecaria del país
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Santiago de Cuba es considerada una potencia del ajedrez
en el país. Así lo demuestra que en el 2021 haya sido
seleccionada la provincia más integral en este deporte en la
Isla. De esta “tierra caliente” han surgido ajedrecistas como
Lelys Martínez Duany, Maritza Arribas Robaina, Oleini
Linares Nápoles, Carlos Larduet Despaigne y Zirka Frómeta
Castillo, entre muchos otros que han sobresalido en el mundo
de las 64 casillas.

A pesar de estos logros, el llamado “deporte ciencia” no
cuenta con una academia que se adecue a las exigencias
actuales para el desarrollo de este.Algo que contrasta con los
resultados de un territorio que actualmente tiene a la máxima
ganadora de títulos en la historia de los Campeonatos
Nacionales (Maritza Arribas), la vigente reina entre mujeres
(Yaniela Forgás) y hace solo unos días, la joven Leannet
Mariah Bosch se alzó con el oro entre las féminas juveniles.

Si bien es cierto que los trebejistas indómitos tienen como
sede principal a
ubicada en el céntrico Parque Céspedes, esta no pertenece en
sí a la Comisión Provincial, ya que funge como dirección del
combinado deportivo Aurelio Janet, lo cual -a decir de los
profesores- entorpece el trabajo y las competencias.

“Ese es el principal problema. La permanencia del
portivo dentro de la instalación, algo que

provoca que el local no sea realmente la academia de ajedrez.

En reiteradas ocasiones nos topamos que el salón es utilizado
para reuniones administrativas y congresillos de otros
deportes. Incluso, la Comisión Nacional, en sus visitas
nacionales, siempre nos señala esto como una deficiencia y la
Dirección Provincial de Deportes está al tanto de la
situación”, explicó a el comisionado
santiaguero de esta disciplina deportiva,Yoandri Flores.

Y agregó: “A nivel de país se trabaja en un proyecto en el
que todas las academias cuenten con aulas especializadas,
con el confort requerido (Internet, con el fin de realizar
partidos y la climatización), para el beneplácito de los
jugadores y entrenadores”.

Lo dicho anteriormente por el comisionado ya se ha
logrado en provincias como Camagüey, Holguín y Villa
Clara. Y nos preguntamos: ¿Acaso 'Santiago', que es una
potencia en el ajedrez, no merece esas condiciones?

“Pero esto no es todo. Como la instalación es propiedad del

su música y sus
algarabías. Además, lo que podría ser utilizado como aula
especializada es una sala de historia, y las mesas y sillas son

sacadas del local para festivales deportivos.
“Nos cuesta mucho practicar ajedrez en estas condiciones.

No tenemos nada en contra de odría ser
otro local para que podamos tener una

academia con todo lo necesario. En el último Campeonato
Nacional femenino, 'Santiago' aportó cinco de las 12
participantes, incluido la ganadora. Sin embargo, ellas no
pueden competir ante su gente, porque no contamos con una
instalación que pueda acoger competencias de este nivel”,
afirmó el comisionado.

La “José Raúl Capablanca”, por su historia y privilegiada
ubicación bien podría ser, más que un simple local, un
palacio para el ajedrez indómito. Un epicentro para que los
amantes al mundo de las 64 casillas se sientan como en su
casa.

Sierra Maestra

online

la Casa del Ajedrez José Raúl Capablanca,

combinado de

combinado, ellos disponen de todo lo que hay en esta y es así
que se ha deteriorado el mobiliario.Además, en el período de
la pandemia algunas personas inescrupulosas sustrajeron las
luminarias. Por lo tanto, tuvimos que trasladar las lámparas
del patio hacia el salón principal para solucionar,
momentáneamente, este problema”, aseveró Flores.

Pero esto no queda aquí. No sería nada nuevo llegarse a la
Casa del Ajedrez en plena jornada de clases para los futuros
ajedrecistas y justo al lado, en el patio, ver sanabandas o
tablas gimnásticas del combinado, con

l combinado, pero p
reubicado en

A los 15 años de edad, en la sala poliva-
lente Alejandro Urgellés, Betsy Claro
llamó la atención de Eduardo Moya,
entonces entrenador asistente del equipo
nacional femenino.

El profe, al ver el desempeño de esta
chica holguinera de nacimiento y de 1,93
metros de altura en el Torneo Nacional de
Ascenso, anotó el nombre, apellidos y
otros datos de la jugadora, con la idea de no
perder más la referencia de semejante
talento.

Cumplido el propósito de las Mambisas
de Santiago de Cuba, de regresar al trono
del básquet femenino cubano, la joven de
madre santiaguera sabe que todavía le falta
historia por escribir sobre el tabloncillo.

Con la Liga Superior de Baloncesto
(LSB) detenida durante algunos años y con
las pausas deportivas por la Covid-19, la
superación de la muchacha oriunda de San
Germán e integrante del combinado
nacional dependía de su entrega: “No dejé
de entrenar durante el período de confina-
miento. Corría con precaución en días
alternos, ejercitaba con pesas, y me iba a
un terreno a tirar al aro y realizar movi-
mientos. Aunque pertenecer al equipo

nacional tuvo mucho que ver en mi puesta
en forma, porque en el 2018 fui promovi-
da”.

Dice sentirse súper bien en la llamada
“tierra caliente” y agrega qu mpre
andan atentos a su evolución o si le hace
falta algo.

“Con las Mambisas llevo algunas
temporadas y las conozco mucho, así que
nos comunicamos perfectamente. Hicimos
tanto énfasis en los entrenamientos con
vistas a la LSB, que lo que nos propusimos
salió sobre la cancha sin problemas.
'Santiago' tiene mucha responsabilidad en
que me hiciera basquetbolista, porque me
recibieron sus entrenadores, a los que
considero mis segundos padres. Sin haber
pasado por Eide o

me insertaron en la LSB y
eventos juveniles”, reconoció la atleta.

Cada lección en el equipo nacional la
asimila concentrada. A los entrenamientos
llega puntual y trata de captar lo que le
orientan los preparadores.

“Mis resultados en 2022 también se
deben a que se dirigió el trabajo hacia el rol
que cumplo en las Mambisas. Además, en
los estudios concluí el Técnico de nivel
Medio y ahora voy a empezar la
Licenciatura en Cultura Física, en la

universidad holguinera”, agregó.
“ANaomi Vargas (pívot al igual que ella)

y Suannly Tanis (alero), igualmente
miembros del plantel cubano, y a mí nos ha
tocado llevar lo aprendido en La Habana al
accionar del equipo indómito. Nos
planteamos demostrar que podíamos
ubicarnos en lo más alto. Con mis compa-
ñeras santiagueras había sido medallista en
la LSB, pero este título es el primero que
gano, así que estoy muy feliz”, confesó la
holguinera-santiaguera.

Es feliz de vivir estos momentos, pues,
además, individualmente advierte
mejorías en varios aspectos de juego,
como la efectividad bajo el tablero, la
captura de rebotes, el manejo del balón, la
identificación de opciones de pases y el
ataque en general.

Hace poco le comunicaron que formará
parte del equipo Cuba en una competencia
sub-23, pactada para este mes de julio, lo
cual marcará su debut oficial en represen-
tación del país.

“En el equipo nacional las muchachas
estamos entre los 18 y 27 años, hay mucha
juventud. Si aparece alguna posibilidad de
contrato en el exterior me enfocaré en
crecer día a día para contribuir a elevar los
resultados de la selección”, finalizó.

e allí sie

Juegos Escolares
Nacionales,

El llamado “deporte ciencia” tiene como sede principal la Casa del Ajedrez José Raúl Capablanca, ubicada en el céntrico Parque
Céspedes; sin embargo, esta no cumple con los requisitos necesarios para el desarrollo de esta disciplina

Una casa… ¿para el ajedrez?

Una mambisa de altura
La pívot Betsy Claro fue pieza clave en el título recientemente obtenido por las Mambisas de Santiago de

Cuba en la Liga Superior de Baloncesto

Betsy es una de las jugadoras más espigadas del país

Foto: Cortesía de la entrevistada

Nelson Rodríguez Roque

La Casa del Ajedrez José Raúl Capablanca está ubicada
en el centro de la ciudad de Santiago de Cuba

A la izquierda el salón principal de la casa santiaguera y a la derecha el del palacio del ajedrez en Camagüey

Parte del mobiliario de la instalación no puede utilizarse

Texto y fotos:
Claudia Segura Martínez y Daineris Soria Díaz

(Estudiantes de Periodismo)
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La jornada laboral en la Termoeléctrica
Antonio Maceo está marcada por la
tensión, el calor y un sonido estridente, en
especial para los trabajadores de la
Empresa de Mantenimiento a Centrales
Eléctricas (EMCE) cuya labor es esencial
para el buen funcionamiento de esta y
otras industrias del territorio.

A la jefa del Sistema de Gestión de la
Calidad, Carmen Lois Cotilla, se le puede
ver con su overol azul y casco amarillo
entre los obreros que realizan pruebas o
restauran algún equipo en los talleres.

"Anteriormente estuve 18 años dando
mantenimiento en el área de turbinas
donde soy especialista", me comenta, y le
pregunto sobre la desproporción entre los
sexos.

"En esta área hemos tenido cuatro
mujeres: n Calderas, Izca y
Joaquina en Generadores, y yo en
Turbinas en los treinta y tantos años que
tiene la EMCE. En las UEB del resto de las
provincias, en mantenimiento específica-
mente, no hay ninguna".

Aunque persiste la idea de que la
ingeniería es cosa de hombres, ellas se han
ganado el respeto de sus compañeros.

"Resistencia siempre hay y más cuando
trabajas con una brigada masculina que
tiene un nivel de escolaridad inferior al
tuyo y no aceptan que una mujer los
dirija", afirma la Ingeniera Eléctrica Izca
Borges Moles. "Uno tiene que imponerse,
demostrando primero que tiene el
conocimiento, para lograr que el trabajo
salga.

"Además hay que equilibrarlo con la
casa porque somos madres, esposas, y esta
es una tarea bastante compleja. Se trabaja

de lunes a domingo cuando hay una
avería, a veces hasta las siete de la noche.
O falla un turno y tienes que doblar, como
me pasó hace unas semanas".

as demuestran que pueden
realizar

"Lo más difícil de este tipo de trabajo
son las condiciones a las que estamos
sometidos: las altas temperaturas, los
gases nocivos, las vibraciones constantes
que hacen mucho daño al organismo
femenino, producidas en la sala de
máquinas... Pero yo vivo enamorada de mi

trabajo. A pesar de esas condiciones
adversas es una labor muy técnica y
hermosa,
aprecia el resultado cuando al culminarla
ves la máquina trabajando", afirma
Carmen.

En recorrido por la termoeléctrica salta a
la vista la obsolescencia tecnológica de la
que tanto se habla, pero que no entende-
mos hasta verla en el óxido de los metales,
las goteras de agua y otros líquidos, las
fugas de gases, y de las
calderas que deja un zumbido en los oídos.

"Aquí tenemos técnicos,
mantener en

buen estado las máquinas porque no hay
piezas de repuesto ni materiales. Además,
estamos trabajando con petróleo cubano
que es muy agresivo por su alto contenido
de azufre.

"En los plazos de mantenimiento
anteriores un CAR (Calentador de Aire
Regenerativo) debía durar un año, ahora
los cambiamos y a veces no llegan al mes.
Cuando se extraen las láminas están tan
corroídas que se deshacen y bloquean la
máquina, entonces el trabajo se duplica.
Hay que emplear la técnica en todo
momento y sin tiempo a preparación
porque al pueblo le hace falta la corriente,
y hay que dársela".

Esta es la máxima que impulsa el trabajo
en la EMCE y da fuerzas para sobreponer-
se a las dificultades dedicando largas
horas a una labor perpetua y demandante.

"Sales de tu casa, dejas a tu familia, pero
puedes volver o no. La semana pasada mi
hijo, que también trabaja aquí en el área de
Turbina, llegó a las cinco de la tarde, pero
a las dos horas ya el jefe lo estaba llaman-
do porque lo necesitaban nuevamente.

mañana junto a su brigada.

ajo,
ya que en las redes sociales se publican
muchas cosas, y es doloroso cuando te
sacrificas tanto, dejando la vida aquí, y se
habla de esa manera. Quienes trabajan en
la EMCE para mantener el Sistema
Electroenergético Nacional son héroes".

Para esta reportera, conocer a personas
que como Izca y Carmen ofrendan sudor y
lágrimas a su trabajo es un placer, y si estas
palabras de agradecimiento sirven de
aliciente en la continuidad de su tarea,
estará complacida.

Magdalia e

Día tras día ell
las mismas tareas que los hom-

bres, con igual calidad, y a veces expues-
tas a mayores riesgos.

que se desarrolla a diario y se

el sonido atronador

mecánicos que
todos los días innovan para

Y
salió al otro día cerca de las nueve de la

Esto no es cosa
de un día, así son las condiciones. Por eso
nos alegra que se divulgue nuestro trab

La entrega de la leche para los
niños está garantizada y comenzó su
distribución desde el jueves 30 de
junio, para la primera decena del
mes.

Se está entregando a los niños de 0
hasta cumplir un año, 10 días de
leche entera y se está tratando de

a las embarazadas de igual
tipo, mientras que a los pequeños de
un año a seis se les entrega leche
descremada.

El director de la Pasteurizadora
Santiago, Elvis Vidal, dijo a

que: “La entrega de leche
descremada no es decisión del
Combinado Lácteo sino que está
direccionada por el balance nacio-
nal, lo que trae consigo afectaciones
a los niños por el sabor y su consis-

tencia, ya que es más difícil hidratar-
se.

“Siempre recomendamos hervirla
y cuando entre en ebullición, lejos de
bajarla del fuego debe agitarse con
un tenedor y dejarla que vuelva a
hervir, lo que facilitará su hidrata-
ción para que no produzca diarreas y
sea más digerible.

“Sabemosquenoeslalechemásidónea
pero aconsejamos una manera de
prepararla para que quede mejor.
Asimismo no recomendamos echarle
aceite, como muchos hacen, porque
produce más daño, pues cuando se le
incorpora grasa a los sólidos de la leche
debe homogeneizarse con un equipo de
altapresión,

La lecheysudistribuciónnormadapara
losniñosyembarazadas,ocupaaentidades
encargadas y al gobierno con el fin de
garantizarla.

Sierra
Maestra

darles

sino,esimposiblequeseunan
yquedeunamezclauniforme”.
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